
! ! ! !本报讯（记者 王剑虹）首届上
海图书出版单位总编辑论坛昨天下
午在上海外语教育出版社举行。打造
出版社及书系品牌、提高图书的编校
质量、追求图书的专业化等成为各家
出版机构掌门人关注的问题。

在总编辑交流发言环节首先登
台的译文出版社总编辑史领空，以
!!"的形式介绍了包括在法国文学
界有很高地位的七星文库、德国苏
尔坎普出版社的彩虹系列、中国读

者比较熟悉的企鹅经典等世界上著
名的书系品牌。“在图书界有许多世
界性的品牌，而我们国内的出版社
还没有世界性的品牌。现在出版走
出去走得有点艰难，这可能也是非
常重要的一个原因。国内读者对出

版社的认知，对我们推出的主要书
系的认知也不是特别高，这方面我
们还是要引起高度重视。”

上海市编辑学会会长、上海外
语教育出版社社长兼总编辑庄智象
则表示，质量、专业、特色是出版界

应该重视的三个问题。“我觉得‘十三
五’期间，首先是个质量问题，现在的
流通是全球流通，如果你的质量不
行，根本没有竞争能力。”庄智象认
为，现在很多图书都不专业，“现在很
多人说综合出版社，其实你去看，牛
津也好，剑桥也好，他们每一个部门
都分得很细，做不到专业的话你没有
办法和人家竞争。”同时庄智象认为
品牌特色也非常重要，“一个出版社
要有品牌的话一定要有特色”。

!"记 者
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! ! ! !岗位空缺一年又 #个月之后，上
海歌剧院昨天公布：著名钢琴家、指
挥家许忠出任上海歌剧院院长。

许忠先生也是上海歌剧院历史
上第一位聘任制院长，这标志着上海
歌剧院新一轮机制改革的深化。

昨天是他作为上海歌剧院院长
上班的第一天，中午就进了办公室，
下午开了发布会，算是正式亮相。许
忠是正宗上海人，接受采访时，会自
动切换成上海闲话。他 $%岁以第一
名成绩考入法国巴黎国立高等音乐
学院、师从法国钢琴大师多米尼克·
墨赫莱之后，开始闯荡国际乐坛。在
海外音乐界、歌剧界兜兜转转之后，
“作为个人，特别期望能在故乡做点
事———很有兴趣让中国歌剧与世界
接轨。”他表示，期望在 &'&'年前，能
继续保持上海歌剧院国内顶尖的位
置，并使之“亚洲一流、世界知名。”

他坦承，“管理海外歌剧院与中

国的歌剧院，起码有地域差异”，但是
他也曾经在上海爱乐乐团担任执行艺
术总监、大剧院艺术中心艺委会委员、
音乐厅顾问等职，所以作为上海音乐
人，就能弥合“地域差异”。而他本人早
在 &''$年，就创办了首届中国上海国
际青年钢琴比赛，时至今日，该大赛已
成为全球最具有活力和代表青年钢琴
潜力的大赛。&''%年，他又成为东艺
艺委会副主席，创立上海东方交响乐
团，打造“青少年音才计划”。从他在上
海的艺术经历来看，最擅长的就是培
养艺术人才。
从 &'$'年起，他就在国际乐坛聚

焦歌剧了。他是意大利贝里尼歌剧院
首位来自亚洲的艺术总监和首席指
挥，如今依然在为维罗纳歌剧院院夏
季歌剧节担任首席指挥，主要负责一
年排演一两部歌剧。上海歌剧院拥有
交响乐团、歌剧团、舞剧团、合唱团等
多个分团。许忠认为，作为歌剧院应该
最先抓住的是交响乐部分和歌剧部
分———而这两部分也恰是其参与最多
的领域。
因而，他会让交响乐团从乐池“升

格”到舞台之上———若是为歌剧伴奏，
交响乐团通常“埋伏”在台前下陷的乐
池里。在舞台上演奏的交响乐团也有
能力成为主角。如此，就能举办歌剧院
的音乐会。与此同时，合唱团成员也可
以竞争歌剧角色，不排除成为歌剧团
成员的可能。加之，合唱团还可以多多
排练“交响合唱”。这样一来，就能发挥
歌唱家的个人才华，而不是仅仅担任
“伴唱”这样的配角。甚至，可以举行个
人独唱音乐会……
他首先考虑的就是艺术人才的培

养、新的团队打造。虽然，目前他已经
卸任意大利贝里尼歌剧院艺术总监、
音乐总监之职，但是还兼任以色列海
法交响乐团的音乐总监和首席指挥。
因而，他的国际音乐资源相当丰富，能
带领上海歌剧院介入海内外歌剧的联
合制作、开发。与此同时，他还将注重
中国民族歌剧、原创歌剧的开发、拓展
排演思路：“我相信好的音乐可以优化
一个民族的精神基因。”今年 (月，中
国歌剧《雷雨》将前往英国伦敦演出，
“我希望我的个人品牌能融入到歌剧
院的品牌中去！”首席记者 朱光

国内顶尖 亚洲一流 世界知名
上海歌剧院院长许忠谈上任后的目标
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（记者 王 剑
虹）昨天上午，
)# 岁的京剧
名家吴素秋在
京去世。吴素
秋 * 岁登台，
曾跟四大名旦
中的两 位 学
戏，先拜尚小
云为师，后被
荀慧生收为义
女。上世纪 +'

年代末，她曾与
金少山合作《霸
王别姬》，她主
演的《十三妹》
在上世纪 #'

年代曾被拍摄
成电影。

吴 素 秋
$)&& 年 生 于
烟台，自幼喜
爱京剧。) 岁
进入中华戏曲
专科学 校 学
戏，排在玉字
辈，名为吴玉
蕴，与京剧名
家李玉茹等同
学。后因嗓音哑而退学，但依然
在家坚持学习。$+岁时吴素秋
自己挑班“秋文社”担任主演，
参加“秋文社”的大都是“富连
成”科班“盛”字辈刚刚出科的
年轻人，他们当中很多后来都
在京剧舞台上赫赫有名, 比如
老生杨宝森（胡盛岩）、小生叶
盛兰、铜锤花脸裘盛戎、架子花
脸袁世海（袁盛钟）、武生高盛
麟等。$)+(年，她与金少山组
成“松竹社”演出《霸王别姬》大
获成功。$)+)年，她在上海以
《孔雀东南飞》一炮打响。

新中国成立后，她还担任
过北京京剧四团团长、辽宁京
剧团团长等。&'$$年，吴素秋
荣获中国戏曲表演学会颁发的
中国京剧“终身成就奖”。

! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）昨天上
午，杭州西湖边秋水山庄大门修缮
的照片在朋友圈热传。其中一张是
墙面斑驳的大门，另一张是刚刚在
门楣区域刷了土黄色涂料的大门，
前后对比将网友“丑哭”，生发出各
种调侃。言归正传后，大部分杭州市
民还是呼吁保持灰色调。

北山路保存着众多清末至民国
时期的代表性建筑，而秋水山庄是
其中一处，目前是杭州新新饭店的
一部分建筑。对于朋友圈的消息，新
新饭店行政办的赵主任回应，秋水
山庄历史上就有黄色和青灰色两个
版本，黄色的版本更早一些。这次
重新涂刷，为了还原历史风貌，所
以用了更早版本的黄色。但是刷新
之后，他们发现选择的黄漆颜色太
过鲜艳，跟北山路目前整体的颜色
和氛围都不协调，所以又刷成了青
灰色。

工人补充解释，黄色是底漆，有
防霉防潮的作用，干了以后，再刷灰
色涂料。负责人说，山庄最早的墙面
就是土黄色，原本想恢复，但发现效
果不好，所以现在整治采取的方案

是继续保持灰色，和围墙保持统一。
“秋水山庄事件”也惊动了杭州

市政府，杭州市园文局对此事做出了
回应，秋水山庄是杭州市文物保护
点，应该向园文局审批后才能动工修
复。但是，此次秋水山庄的修复，新新
饭店方面并没有进行报备。

杭州市政府副市长项永丹表示,

“秋水山庄”整治中出现的问题，暴露
了杭州城市精细化管理中的短板。各
单位在环境整治中要高度重视、慎重
对待历史建筑的修缮；认真落实专家
参与的严格审核机制。

杭州“秋水山庄”与上海报业的
历史渊源颇深，秋水山庄门口石碑
上介绍，秋水山庄建于 $)+&年，是

我国报业巨子、上海《申报》总经理
史量才仿《红楼梦》“怡红院”格局而
建，以其妻沈秋水命名的一座江南庭
院式建筑，取庄子“秋水时至，百川灌
河”之意，并题写了秋水山庄四字。
$)+#年，倾向抗日的史量才被特务暗
杀后，沈秋水将此捐给社会福利院，
改名为“尚贤妇孺医院”。
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黄色还是青灰色，的确是个问题！
杭州秋水山庄大门修缮丑照引网络热议

! ! ! !北山街历史文化街区是西湖风景

名胜区内唯一的历史文化街区!为了更

好地向游客集中展现近代文化"中西文

化"建筑文化"宗教文化等特色!进行了

施工改造# 涂刷外墙的初衷!是为了迎

接各方来宾!提升市容市貌!将城市变

得更安逸闲适!但效果适得其反了$

面对有了些岁数的历史建筑!%修

旧如旧&的常识!理应像渴了喝水饿了

吃饭那样! 根治在每一位城市维护者

的心里$每个人的审美观不太一样!但

审丑观还是接近的!稍加变更!无论是

淡妆还是浓抹! 令人不适都是在预料

中的!脱胎换骨般的%维护&!无异于自

断了地气和经脉$ 冬来

淡妆浓抹总不宜
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! 许忠近影

! 秋水山庄又刷成了青灰色

打造品牌 立足特色
首届上海图书出版单位总编辑论坛召开


